
周小川表示，內地在上世紀80年代開
始試點增值稅改革，增值稅從GDP

型增值稅改變為消費型增值稅，後來通
過「營改增」，將服務業全部納入增值
稅體系，逐漸形成完整的增值稅體系。
目前在粵港澳大灣區中，只有香港和澳
門不是採取增值稅模式，而實行零稅
率、低稅率的模式。「不管是哪個地
區，政府運作大多要花掉約10%到25%
不等的GDP體量，這部分公共支出需要
通過稅收獲取。」
周小川說，雖然香港習慣了實行低稅
制，也沒有設置流轉稅。但如今在大灣
區背景下，可從立足長遠角度，開始研
究單一稅制的設置。「歐共體過渡到歐
盟實行單一稅制，在開放邊境後，每年
可節省佔 GDP 一個百分點的管理成
本。」

借鑒「單一通行證」制度
除了「單一稅收」建議外，周小川還
支招大灣區可借鑒歐盟的「單一通行
證」制度。據了解，「單一通行證」制
度即金融機構在歐洲通行證區域內某一
地獲得牌照，即可在整個歐洲市場設
點。遞交備案後，可在其他國家設立分
支機構，開展金融服務。周小川表示，
粵港澳大灣區可借鑒該制度，獲准「單
一通行證」的合格金融機構，只需報備
監管部門，便可在粵港澳大灣區內開展
業務。
周小川說，在相當長一段時間內，內
地把金融機構在國內設置分行、支行當
作激勵機制，與之區別的是，「單一通
行證」制度旨在統一標準，促進大灣區
內金融規則制度對接，推動粵港澳三地
融合發展。「經濟一體化程度越高，整
體效率也會得到提高。」他還提醒，在

政策選擇與比較方面，大灣區和歐盟始
終存在很大差別，研究政策需要立足具
體國情。

李樸民：需融合粵港澳增長點
來自香港的匯豐銀行大中華區首席經

濟學家、董事總經理屈宏斌認為，大灣
區建設涉及到「一國、兩制、三個關稅
區、三種貨幣」的局面，三地融合挑戰
不小。他說，目前大灣區與歐盟相比，
存在城市間的融合程度不足的問題，需
要各部門以實際行動清除制度障礙。國
家發改委原秘書長、中國人力資源開發
研究會會長李樸民則認為，「大灣區需
要融合粵港澳三地增長點，在產業、制
度多元化方面取長補短。」

■■資料來源資料來源：：廣東省地方金融監管局公佈數據廣東省地方金融監管局公佈數據
整理整理：：香港文匯報記者香港文匯報記者盧靜怡盧靜怡

大灣區金融開放加速狀況一覽
港澳資金融機構進駐廣東

目前有187家港澳資金融機構進駐，港資銀行營業性機構在所有地級市
實現了全覆蓋。

證券基金業合作
廣東省內共有10家基金管理公司的19隻基金產品在香港證監會批准註
冊；香港共有11家基金管理公司的43隻基金獲得中國證監會批准註冊。

廣東赴港上市企業情況
截至9月末，廣東省赴港上市企業達248家，居全國第一。

廣東與港澳跨境人民幣結算
廣東累計與港澳地區跨境人民幣結算金額達
14.08萬億元（人民幣，下同）。

「深港通」交易情況
累計交易金額8.4萬億元，跨境資金
整體淨流入1,518.9億元。

■■十二屆全國政協副主席十二屆全國政協副主席、、中國人民銀行中國人民銀行
原行長周小川出席論壇並發言原行長周小川出席論壇並發言。。

香港文匯報記者盧靜怡香港文匯報記者盧靜怡攝攝

■■首屆大灣區工博會首屆大灣區工博會2626日開幕日開幕。。圖為港圖為港
企嘉瑞展區企嘉瑞展區。。 香港文匯報記者李昌鴻香港文匯報記者李昌鴻攝攝
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灣區工博會開幕
港企展先進工業設備

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報
道）近日，粵港澳大灣區仲裁聯盟單位
中國南沙國際仲裁中心在5G網絡視頻
下，跨國遠程庭審了一宗涉及中國和柬
埔寨兩家企業的合同糾紛案。經過庭
審，雙方達成了和解，還促成進一步合
作。這不僅是世界首宗透過互聯網仲裁
處理國際商事糾紛的案件，亦是5G技術
的首次試水。
隨着中國對「一帶一路」沿線投資和

商業合作日趨增多，商事糾紛亦有上升
趨勢。由於法律、文化存在差異，又涉
及遠距離跨國問題，訴訟難度大、周期
長、成本高。因此，仲裁已成為解決相
關國際商事糾紛的首選。隨着互聯網和
5G技術的普及、成熟，創新仲裁方式成
為趨勢。
今年，廣東一家赴柬埔寨投資的企

業，與柬埔寨某知名品牌礦泉水生產企
業簽訂銷售合同。由於特殊原因，該合
同未及時履行，產生合同糾紛。在簽訂
合同時，雙方曾約定仲裁條款，指定廣
州仲裁委解決可能遇到的糾紛。經多方

協商和努力，廣州仲裁委決定通過互聯
網仲裁進行庭審，並採用5G技術下的遠
程音視頻開庭系統。

加強三地合作
聘63港籍仲裁員

仲裁過程中，中方當事人坐在南沙的
仲裁庭，柬方當事人則在金邊。11月20
日，歷經兩小時庭審，中柬雙方當事人
在仲裁庭的釋法說理之下息訴止爭，乃
至當場達成了更進一步的商業合作初步
意向。對此，柬埔寨司法部部長昂翁．
瓦塔那給予了中國仲裁機構高度評價。
據了解，為加強粵港澳仲裁界合作，

去年9月，經司法部同意及省市支持，由
廣州仲裁委牽頭，粵港澳大灣區「9+2」
城市仲裁機構共同成立粵港澳大灣區仲
裁聯盟。聯盟單位客戶可選擇中國內
地、香港或澳門的庭審模式，實現資源
共享，業務互助。據廣州仲裁委黨組書
記、主任陳思民介紹，廣州仲裁委已聘
請了63名香港籍仲裁員，參與審理糾紛
案件。

南沙5G遠程仲裁 助解商事糾紛

周小川：借鑒歐盟經驗 實現資本要素自由流動

灣區可探索實行單一稅制

香港文匯報訊（記者

盧靜怡 珠海報道）由財新傳

媒、橫琴新區管理委員會主辦的

第五屆中國改革橫琴論壇26日在

珠海國際會展中心舉行。十二屆全國

政協副主席、中國人民銀行原行長周

小川出席論壇表示，內地增值稅通過

一系列的改革，已經形成了完整的增

值稅體系。大灣區可探索實行單一稅

制，借鑒歐共體過渡到歐盟的經驗，

實現資本要素自由流動。他指出，歐

盟區實行貨幣一體化、取消邊境控制

後，每年可以節省佔GDP一個百

分點的管理成本。此外，他還提

出大灣區可借鑒歐盟「單一

通行證」制度。

香港文匯報訊（記者盧靜怡珠海
報道）在第五屆中國改革橫琴論壇
上，珠海市橫琴新區黨委副書記、管
委會主任楊川介紹了橫琴新區融入大
灣區發展的情況。截至今年10月底，
橫琴註冊澳資企業1,870家，橫琴澳
門青年創業谷累計孵化澳門項目199
個，是澳門青年最活躍的創新創業基
地之一。楊川還透露，橫琴正與澳門
聯手打造西語系國家經貿合作平台，
進一步打通內地與拉美國家的國際貿
易通道，着力拓展對拉美的貨物貿
易、服務貿易，將橫琴打造成為中拉
深度合作的重要平台。

依託港澳優勢 吸引港企參與
據了解，橫琴中拉經貿合作園是國

內第三個中拉合作平台。「目前橫琴
中拉經貿合作園已經吸引了不少巴
西、智利的跨境電商企業進駐，產業
園將為其提供更精準的服務。」楊川
說，橫琴中拉經貿合作園毗鄰港澳，
除了借助澳門作為中國與葡語系國家

聯繫橋樑的獨特優勢外，還借助了香
港在航空貨運物流的優勢，吸引了不
少香港企業參與。
近年來，珠海依託橫琴新區制度

創新優勢、利用澳門與葡語系國家
聯繫緊密的優勢，在促進廣東乃至
中國與拉美國家和地區的合作上創
新不斷。在外貿進出口方面，2018
年，珠海同拉美外貿進出口額為
128.83億元（人民幣，下同），其中
出口為92.65億元，進口為36.17億
元。
楊川表示，橫琴正致力於營造趨

同港澳的營商環境。今年9月份，橫
琴開展了港澳導遊及領隊可以在珠
海市橫琴新區執業的試點工作，目
前已經有119名港澳導遊取得橫琴專
用導遊證，這項政策受到港澳旅遊
業界的高度關注。此外，橫琴還設
立了國際仲裁院，港澳和國際仲裁
員比例達到45%；設立珠港澳商事
調解合作中心、港澳法律服務中
心。
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■■橫琴中拉經貿合作園已吸引不少橫琴中拉經貿合作園已吸引不少
巴西巴西、、智利的跨境電商企業進駐智利的跨境電商企業進駐。。
圖為中拉經貿合作園圖為中拉經貿合作園。。 網上圖片網上圖片

■■周小川表示周小川表示，，大灣區可借鑒歐共體過渡到歐盟的經驗大灣區可借鑒歐共體過渡到歐盟的經驗，，探索實行單一稅制探索實行單一稅制。。圖為前海深港基金小鎮圖為前海深港基金小鎮。。 資料圖片資料圖片

■■第五屆中國改革橫琴論壇第五屆中國改革橫琴論壇2626日在珠海舉行日在珠海舉行。。 香港文匯報記者盧靜怡香港文匯報記者盧靜怡攝攝

香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報
道）由港企訊通展覽舉辦的「2019首屆大
灣區工博會」26日在深圳國際會展中心開
幕，展覽面積達到20萬平方米，吸引
1,700多家海內外參展商。從事壓鑄、機

械和3D打印等共計上百家港企參展。
國家智能鑄造產業輕合金創新中心副總

經理張威龍表示，國家智能鑄造產業輕合
金創新中心是經國家發改委審批下來，由
嘉瑞集團等多家港資企業組成申請的，基
地位於惠州。談到他們在此次展示的工業
4.0如何運作時，他表示，工業4.0是只要
放入原材料，經過多種生產線處理後很快
就可以生產出一個工業成品。他稱，一條
生產線投資600多萬元人民幣。從原料到
成品僅需24秒，而傳統分散的製造需耗時
半小時至一小時，工業製造4.0的生產效
率提高了75倍-150倍。

北上灣區尋求合作機遇
嘉瑞集團展館負責人表示，他們深入研

發創新生產了大量產品，包括用於5G濾
波器設備、新能源汽車發動機外殼、散熱

等零部件，這些創新產品已應用於通訊、
汽車和高鐵等，具有廣泛的市場前景。
從事壓鑄、注塑等業務的港企力勁集團

CEO劉卓銘則表示，他們公司研發製造
了全球最大的6,000噸壓鑄機，一個月可
以生產100多台壓鑄機，用於汽車零部件
生產等，可以直接壓鑄產品出來。目前其
系列產品已佔據內地70%市場，海外市場
佔比達30%。
此外， 3D打印也是一大亮點。香港三

維打印協會會長胡啟明表示，他們有30家
會員企業參展，通過展示3D創意、設
計、電鍍、材料和打印等，來體現香港的
3D能力，同時北上大灣區尋求合作機
遇。他還說，3D打印最核心的部分就是
創意，而香港在創藝思維方面具有優勢，
加上融入國際理念，因此，香港3D打印
行業在內地具有相對優勢。


